BULLETIN

Société suisse des Américanistes (SSA) Schweizerische Amerikanisten-Gesellschaft (SAG)

Mars 1958

IXME ANNÉE

No. 15

RONDON

par Mauricio Paranhos da Silva.

La mort du maréchal Cândido Mariano da Silva Rondon, survenue le 19 janvier 1958, a profondément affligé la Société suisse des Américanistes qui, le ler mars 1950, l'avait nommé Membre d'Honneur dans les termes suivants :

"Votre vie publique, toute de clarté et de désintéressement, vos travaux ethnologiques qui ont fait connaître au loin ce que sont les Indiens autochtones de votre patrie; votre action humanitaire particulièrement admirable à l'égard des indigènes (nous savons dans quel esprit de totale abnégation elle est accomplie grâce à vos conceptions des rapports qui doivent exister entre ceux qu'on nomme civilisés et les primitifs) sont pour nous, américanistes de Suisse, un exemple que nous voulons souligner et que le monde entier devrait imiter.

"Vous avez accompli, pour que soient à jamais défendus, protégés, respectés, les indigènes du Brésil, une oeuvre admirable.

"Lequel d'entre nous ne désirerait posséder ce titre de "Protecteur des Indiens" qui vous a été si justement conféré. Les ethnologues ne peuvent imaginer une investiture plus élevée à inscrire dans le palmarès de l'histoire de l'humanité américaine."

Cet homme, qui par son action humanitaire et sociale a mérité le titre de Pacificateur et Protecteur des Indiens, était né le 5 mai 1865 à Mimoso, près de Cuiabá, dans l'Etat de Mato Grosso (Brésil). Orphelin de bonne heure, élevé par son grand-père maternel, il fit preuve, dès son plus jeune âge, d'un sérieux précoce, d'une sérénité qu'il devait conserver tout au long de sa vie, face aux événements les plus imprévus. A 16 ans, il obtint le diplôme de maître d'école primaire et, possédé par le besoin de s'instruire